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【【国国企企改改革革】】

混混改改““第第一一单单””力力争争55年年内内上上市市
员工顶格持股，引入社会资本超过了国有资本

本报记者 陈玮 张玉岩

客流断崖式下滑
员工改革愿望迫切

2015年年底，山东省国资
委对外发布了《关于开展混合
所有制改革试点工作的通知》,
圈定了包括山东交运等在内的
58家省属国企作为“混改”的
试点单位。

“作为一家传统的道路运
输企业，交运集团面临着严峻
的市场形势。”山东交运集团董
事战献祥表示，2000年至2012
年道路客运形势很好，但是到
了2013年出现了拐点，公路客
运受高铁、出租车、私家车等不
同交通运输方式的影响，造成
客流每年都在下滑。“尤其是一
些高铁沿线的线路，客流可谓
断崖式下滑。”

卖的票比以前少了，许多
班次客车开始坐不满了，很多
交运集团的一线员工感受到了
这种严峻的形势，要求改革的
愿望也迫切起来。

“交通运输业是劳动密集
型企业，驾驶员、售票员、检票
员等员工数量大，每一位员工
积极性的调动，对于企业的发
展起着非常重要的作用。”战献
祥说。山东交运集团资产规模
不大，进行混改承担的风险相
对就小；在2015年之前，每年
净资产收益率保持在 10%以
上，企业的经营状况仍然保持
良好势头，这些因素为混改提
供了有利条件。

此外，山东组建了国惠改
革发展母基金，发挥国有资本
引导作用，吸引聚集各类社会
资本，助推发展混合所有制经
济，国惠改革发展母基金发起
设立的子基金规模已突破300
亿元。

在多种因素合力推动之
下，山东交运成功启动了混改。

员工积极持股
战略投资者跟进

在交易方案设置中，山东

交运采用了“存量+增量”的形
式，一方面通过增资扩股引进战
投与核心骨干持股；另一方面出
售部分存量股权，这样既保证了
引入增量资金的规模，也解决了
员工入股资金压力大的问题。

战略投资者入股山东交
运，首先关心的是资产是不是
干净，有没有历史遗留问题和
包袱；其次是山东交运以后的
发展方向和实现路径。还有一
点，就是此次混改能不能实现
员工持股。

“如果员工持股不能实现，
战略投资者也不会进入。自己
的员工都不敢投资，战略投资
者又怎么敢投！”战献祥说，“事
实证明，我们的员工都看好自
己的企业，愿意与企业同呼吸、
共命运，大家很有积极性。”

根据混改相关文件规定，员
工持股只能在企业骨干技术人
员中进行，同时，为了给下一步
上市做准备，山东交运参与员工
持股计划的骨干成员控制在180
人以内，每个人认购股份最多不
能超过1%，也就是680万元。

“员工的积极性确实提
高了。”战献祥说，“混改结
束 ，代 表 着 企 业 全 新 的 开
始。”目前山东交运已经启动
了内部改革，在组织架构、人
事制度、薪酬制度等方面推
进改革，彻底改变原来的体
制机制，解决能上不能下，能
进不能退的问题。

山东交运集团混合所有制
改革完成后,注册资本变更为
6 . 8亿元，其中国惠投资出资
2 . 516亿元；员工持股平台出
资2 . 04亿元；战略投资者出资
2 . 244亿元。这意味着在山东
交运混改中，引入的社会资本
超过了国有资本。

股东会形成决议
无需报上级批准

在混改过程中，社会资本
成功引入了普洛斯、建信投资、
长城资本、远洋地产、首汽约
车、大地财险等多家具有产业
协同效应和行业领先优势的投
资者。

山东交运的决策方式也发
生了改变。现在重大决策由股
东会形成决议，无需报上级批
准。最近一个重大的投资项
目，就是提交到股东会上讨
论的。战献祥认为，战略投资
者参与股东大会，对企业的
决策有着非常大的作用。“战
略投资者是专业的投资人，
有专业的投资知识，对项目
的分析、风险的把控、市场的
研判都有独到的地方，有助于
进行科学决策。”

战献祥表示，战略投资者
在各自的行业内都是佼佼者，
把这些战略投资者引进来，不
仅是资金的引入，更重要的是
引进了先进的管理理念和商业
模式。

国惠投资董事长于少明也
曾公开表示，此次混改实现了
地方国企与中央企业的融合，
国有资本与外国资本、民营资
本的融合，产业资本与金融资
本的融合，这有助于山东交运
深度开发现代物流、网约车、汽
车服务等新业态，加速业务战

略转型，实现企业治理机制现
代化、经营机制市场化和商业
模式新型化。

战献祥表示，目前山东交
运已经开始尝试与战略投资者
开展新的深度合作。在上个月，
交运集团与普洛斯签订了战略
合作协议，物流园区建设，城市
配送项目已经启动。下一步还
会跟首汽约车进一步合作，拓
展新的空间。

将启动B轮融资
力争五年内上市

谈到未来的发展方向，战
献祥坚定地表示，客运主业不
能丢。

“高铁、飞机等交通运输方
式的发展和私家车的普及对我
们的确有冲击，但并不能替代
我们，我们还有自己的市场空
间。只要我们深耕细作，经营创
新发展，有信心保住应有的市
场。”战献祥透露，在稳住主业
的基础上，跟兄弟企业合作模
式的创新，不管是站点布局设
计，还是旅客的体验度等方面
要更好地满足客户需求。“比如
车头向下，着眼于中短线客运
的创新等。”

山东交运完成混改之后，
其上市进程一直为外界所关
注。对于这个问题，战献祥透
露，下一步将进行股改和启动
B轮融资，净资产规模达到十
亿元以上，力争在五年内实现
上市目标。

据Wind资讯数据显示,目
前山东各级国资委共有34家上
市公司,涉及生物医药、化工等
多个行业。截至9月27日收盘,
这34家上市公司平均市值为
185 . 46亿元,不过目前市值低
于50亿元的仍有8家,最低的华
纺股份 ( 6 0 0 4 4 8 . S H )仅有
25 . 43亿元;上半年的归属母公
司股东净利润合计为214 . 55
亿元,平均则有5 . 96亿元。值得
注意的是,这些企业上半年没
有一家出现亏损,归母净利润
在1亿元以下的,则有16家。

这让更多人对山东交运的
上市充满了期待。

今年9月底，山东交运股权多元化的工商登记变更，标志着山东交运混改圆满完成，成为山东混改“第一单”。山东交运混改改是全省首家在集团层面启动
的整体改制，其实行的员工顶格持股，引入社会资本超过了国有资本等一系列的“首创”，为我省国企混改提供了经验验和示范作用。

山东交运集团注册资本6 . 8亿元

3家有限合伙企业

入股2 . 244亿元。

1、新余国寿尚信健

隆投资中心持股17%。
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员工持股平台出资

2 . 04亿元。

计划180人持股，

每个人认购股份最多不

能 超 过 1 % ，也 就 是

680万元。

山东国惠投

资有限公司出资

2 .516亿元。

该公司成立
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